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Actions menées en relation au séjour de formation

Comme prévu dans ma demande de Staff mobility for training (STT), mon séjour de formation 
au  Département  de  Mathématiques,  Estatistique  et  Computation  (MATESCO) avait deux 
objectifs principaux.

Le premier objectif est de continuer à renforcer les échanges et les collaborations entre les 
deux établissements, et de les élargir. 

Le deuxième objectif de cette visite a été d'observer la situation actuelle de la Facultad de 
Ciencias et la perception des membres du laboratoire MATESCO sur les évolutions qui sont en 
cours  à propos  de  la  Science  Ouverte.  Dans  ce séjour,  nous  avons  traité  cet  objectif,  en 
collaboration avec les Professeurs Beltrán et Recio, avec les actions suivantes :

• Nous avons préparé un document (inclus ci-dessous) d’échanges avec les Personnels de 
la Biblioteca de l’Universidad de Cantabria (BUC). En effet, ce sont les personnels des 
Bibliothèques  Universitaires  (par  exemple  en  Europe  et  au  Canada)  qui  ont  été 
confrontés à l’augmentation des prix des revues scientifiques et elles ont formé depuis 
2002 une des communautés le plus importantes dans le mouvement de l’accès ouvert 
aux publications scientifiques, un des piliers de la Science Ouverte (Budapest Open 
Access Initiative (BOAI, 2002)). Les échanges ont eu lieu le mardi 30 novembre.

• Également,  nous  avons  préparé  une  enquête  (incluse  ci-dessous)  pour  faciliter  les 
échanges avec les chercheurs et chercheuses du Laboratoire MATESCO.

• Nous avons aussi  organisé un « Open Science Coffee ! »,  un café pour recevoir  les 
chercheurs et chercheuses, faciliter les échanges dans un cadre convivial et obtenir des 
réponses pour l’enquête. Le café a eu lieu le mercredi 1er décembre au matin. Nous 
avons invité une quinzaine de chercheurs et chercheuses à ce café. Les personnes qui 
ont  participé  correspondent  à  des  caractéristiques  variées  (age,  position…).  Les 
invité/es se sont montré/es très intéressé/es dans le document de l’enquête qui a été 
remplie pendant le café. D’autres échanges et discussions sur la Science Ouverte ont 
eu lieu également.

Ce que nous avons appris

Les échanges ont été riches et fructueux, réalisés dans un cadre convivial, dans lequel nous 
avons informé à nos collègues sur les objectifs de ce séjour de Erasmus+ mobility training.

Suite aux entretiens avec le Personnel de la Biblioteca de la Universidad (BUC) nous avons 
pris connaissance du site web de la Biblioteca (https://web.unican.es/buc/investigacion/) où les 
informations sur  la  politique Science Ouverte de l’Université  sont affichées,  ainsi  que des 
informations diverses : 

• des informations sur l’accès ouvert
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• sur l’analyse et la diffusion des la production scientifiques de l’Université
• sur le droit d’auteur
• le cadre légal de la science en Espagne, en particulier  sur la Loi  de la Science, la 

Technologie et l’innovation (juin 2011) et des recommandations pour son implantation. 
Cette  loi  donne  le  cadre  d’ouverture  des  publications  et  des  données  scientifiques 
réalisées avec des financements publics

• sur les licences Creative Commons
• sur les accords signés par deux organismes nationaux : CSIC, avec un rôle similaire au 

CNRS, et CRUE qui représente toutes les universités en Espagne, avec quatre grands 
éditeurs scientifiques

Nous avons également pris connaissance du site (https://repositorio.unican.es/ ) qui montre le 
entrepôt  de  l’Université  et  nous  avons  appris  sur  son  fonctionnement.  Il  a  une  section 
scientifique et  une  autre académique qui  montre principalement  les  reports  finaux de fin 
d’études (Grado y Master).

Nous avons échangé sur la situation actuelle en Espagne, en relation avec les évolutions en 
cours  relatives  aux  accords  CSIC-CRUE-grands  éditeurs,  et  en  relation  à  l’ANECA  et 
l’évaluation scientifique. Nous avons aussi abordé la politique scientifique de l’établissement 
et  ses  possibles  évolutions  en  relation  au  cadre  du  programme  Horizon  Europe  de  la 
Commission Européenne.

Suite à l’enquête dirigée aux chercheurs et chercheuses, nous avons mieux compris la vision 
du personnel scientifique et, en particulier, le besoin de la réalisation des formations orientées 
aux doctorants sur ces sujets. L’analyse que nous avons effectuée des résultats de l’enquête se 
détaille à continuation.

L’enquête a obtenu un total de 12 réponses des invités à participer au Café Ciencia Abierta, 
principalement des chercheurs et chercheuses de MATESCO, avec des activités scientifiques et 
d’enseignement en mathématiques et informatique. Divers ages, sexes et positions académiques 
étaient représentées.

Les résultats montrent qu’il y a une bonne connaissance de la notion de Science Ouverte, mais 
qu’il y a peu de mise en pratique, principalement parce que cela n’a pas de répercussions dans 
la façon dont les scientifiques sont évalués en ce moment. En particulier les chercheurs et 
chercheuses connaissent les licences Creative Commons (CC) mais les utilisent peu. La situation 
est un peu mieux en relation aux logiciels scientifiques et l’utilisation des licences libres, ce qui 
s’explique parce que le mouvement de Free Software (Free Software Foundation, 1985) est plus 
ancien que celui de l’accès ouvert (Budapest Open Access Initiative, 2002). Certaines personnes 
n’ont pas répondu aux questions des logiciels parce qu’elles ne les utilisent pas et ne les 
produisent pas non plus. 

L’enquête montre également une bonne connaissance des problématiques des revues dites 
prédatrices.

Finalement, en ce qui est relatif aux études de doctorat, la enquête montre que la majorité 
pense que les étudiants et les étudiantes ne sont pas suffisamment informé/es et qu’il est 
nécessaire d’organiser des études spécifiques sur ce sujet.

Conclusions

En résumé, ce séjour de formation a été très instructif, les échanges ont été riches, et nous 
avons réussi complètement les deux objectifs formulés dans notre demande STT Erasmus+.

Nous espérons que cet échange soit un premier pas qui donne suite à des futurs collaborations 
et échanges entre les personnels et les étudiants de ces deux Universités dans le cadre 
d’Eramus+.
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Erasmus+ Mobility training T. Gomez-Diaz 2021 

Semana 29 noviembre – 3 diciembre 2021

Facultad de Ciencias,

Universidad de Cantabria

Encuesta al personal de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias

¿Cuáles son las políticas de la Universidad de Cantabria en torno a la Ciencia 
Abierta ?

- convenios con editoriales para la subscripción de revistas científicas,

- convenios con editoriales para reducir los precios de los Article Processing 
Charges (APCs) en revistas de acceso abierto

Opinión sobre las perspectivas de futuro en relación con la Ciencia Abierta.
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Enquête Chercheurs et Chercheuses de MATESCO :

Open Science Coffee !

Café Ciencia Abierta
Miércoles 1 diciembre 2021, 10h30

MATESCO, Facultad de Ciencias

Universidad de Cantabria

Señale con una cruz su grado de acuerdo con las siguientes afirmaciones:

(1= poco de acuerdo , …, 5= muy de acuerdo)

Afirmación 1 2 3 4 5

1. Sé lo que quiere decir « Ciencia Abierta »

2. La forma de difundir mi trabajo científico está influida por 
los principios de la « Ciencia Abierta »

3. Conozco la utilización de las licencias Creative Commons 
(CC) en la publicación en revistas científicas

4. Utilizo regularmente una licencia Creative Commons (CC)
en mis publicaciones científicas

5. Conozco algunos problemas en torno a la publicación en 
revistas con acceso abierto (por ejemplo, sobre revistas 
depredadoras)

6. Cuando utilizo software científico favorezco el uso de 
software libre (Free/Open Source Software)

7. Utilizo licencias de software libre (Free/Open Source 
Software) para difundir mi software científico

8. Los estudiantes de doctorado reciben información sobre
la « Ciencia Abierta »

9. Los estudiantes de doctorado están al corriente de las prác-
ticas de publicación en el contexto de la « Ciencia Abierta »

10. Es necesario ofrecer un curso específico sobre « Ciencia 
Abierta » a todos los doctorandos

11. El desarrollo de la « Ciencia Abierta » está afectando a mi 
carrera científica (evaluación para la promoción, sexenios...)
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Résultats de l’enquête Chercheurs et Chercheuses de 
MATESCO :

Open Science Coffee !

Café Ciencia Abierta
Miércoles 1 diciembre 2021, 10h30

MATESCO, Facultad de Ciencias

Universidad de Cantabria

Señale con una cruz su grado de acuerdo con las siguientes afirmaciones:

(1= poco de acuerdo , …, 5= muy de acuerdo)

Afirmación 1 2 3 4 5 N A

1. Sé lo que quiere decir « Ciencia Abierta » 0 1 2 5 4 -

2. La forma de difundir mi trabajo científico está influida por 
los principios de la « Ciencia Abierta »

4 2 4 1 0 1

3. Conozco la utilización de las licencias Creative Commons 
(CC) en la publicación en revistas científicas

0 2 4 4 2 -

4. Utilizo regularmente una licencia Creative Commons (CC)
en mis publicaciones científicas

5 1 4 1 0 1

5. Conozco algunos problemas en torno a la publicación en 
revistas con acceso abierto (por ejemplo, sobre revistas 
depredadoras)

0 0 2 2 8 -

6. Cuando utilizo software científico favorezco el uso de 
software libre (Free/Open Source Software)

1 0 2 1 5 3

7. Utilizo licencias de software libre (Free/Open Source 
Software) para difundir mi software científico

1 2 0 1 3 5

8. Los estudiantes de doctorado reciben información sobre
la « Ciencia Abierta »

3 1 5 1 2 -

9. Los estudiantes de doctorado están al corriente de las prác-
ticas de publicación en el contexto de la « Ciencia Abierta »

3 2 3 1 2 1

10. Es necesario ofrecer un curso específico sobre « Ciencia 
Abierta » a todos los doctorandos

1 1 4 3 3 -

11. El desarrollo de la « Ciencia Abierta » está afectando a mi 
carrera científica (evaluación para la promoción, sexenios...)

4 1 4 2 0 1
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Image de l’Open Science coffee !
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